
Schnitzler: Ich gratuliere zur Wiederwahl und zu einer er-
folgreichen Herbsttagung mit einem sehr komplexen Pro-
gramm. Herzlichen Dank für das Gespräch.
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FF aktuell

Reform des Unterhaltsrechts

In Ergänzung ihres Aufsatzes „Die Reform des Unterhalts-
rechts kommt“ in FF 2005, 213 ff. weist Frau Dr. Grundmann
darauf hin, dass im Rahmen der im September 2005 vom
Bundeskabinett beschlossenen Anwort auf eine große An-
frage der FDP (BT-Drucks 15/6003 v. 30.9.2005) sich die
Bundesregierung ausführlich zur Reichweite einer Unterhalts-

rechtsreform geäußert hat. Angesprochen wird u.a. der Eltern-
unterhalt sowie die Frage einer Harmonisierung mit dem
Sozial- und Steuerrecht.
Die sehr umfangreiche Antwort beinhaltet immerhin 39 Sei-
ten (zu beziehen über den Bundesanzeiger Verlag).

DAV gegen Reformen auf Kosten der B�rger – Kritik an �berlegung
zur Justizreform und der Scheidung bei Notaren

Pressemitteilung des DAV Nr. 42/05

Berlin (DAV). Anlässlich der Justizministerkonferenz (JuMi-
Ko) am 17. November 2005 in Berlin erneuert der Deutsche
Anwaltverein (DAV) seine Kritik an zahlreichen Vorhaben der
Politik. Die durch die JuMiKo angestellten Vorüberlegungen
für eine Justizreform lehnt der DAV ab. Die Bedeutung des
Rechts und seiner Durchsetzung für die Bürger und die Gesell-
schaft dürfe nicht missachtet werden. Dies betreffe auch die
Schaffung einer erstinstanzlichen Zuständigkeit der Oberlan-
desgerichte auf dem Gebiet des Wirtschaftsrechts. Der drei-
stufige Gerichtsaufbau mit zwei Tatsacheninstanzen dürfe nicht

infrage gestellt werden. Eine Scheidung durch Notare bzw. die
Regelung der Scheidungsfolgen ausschließlich durch notariel-
len Vertrag lehnt der DAV ebenfalls ab.
„Allein hausgemachte Sparnotwendigkeit kann keine Justizre-
form begründen“, so der Präsident des DAV, Rechtsanwalt
Hartmut Kilger, anlässlich der JuMiKo. Pläne für eine
Verkürzung des Rechtsweges durch eine Funktionale Zweiglied-
rigkeit seien ebenso abzulehnen wie die geplanten Einschrän-
kungen der Zulässigkeit der Berufung bzw. des Prüfungsumfan-
ges der Berufungsinstanz und die Einschränkung der Revision.
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Die Übertragung der Scheidungen auf Notare (große Lö-
sung) scheint vom Tisch zu sein. Der DAV lehnt aber auch die
„kleine Lösung“ ab. Demnach sollen einvernehmliche Schei-
dungen durch das Gericht im Beschlussverfahren durch-
geführt werden und die Scheidungsfolgen durch notariellen
Vertrag geregelt werden. Dies bedeutet, dass ohne mündliche
Verhandlungen durch Beschluss geschieden werden würde.
„Die einvernehmliche Scheidung durch das Gericht ohne
mündliche Verhandlung bringt für die Justiz keine Vorteile
und ist für die Parteien des Scheidungsverfahrens ausschließ-
lich mit Nachteilen verbunden“, erläutert Kilger. Da der
bisherige Aufwand der Justiz für einvernehmliche Scheidun-
gen nur minimal sei, gebe es auch keinen Entlastungseffekt
für die Justiz. Wegen der Bedeutung der Ehescheidungen
sollte auf eine persönliche Anhörung auch nicht verzichtet
werden. Bei der bisher zwingenden anwaltlichen Beratung bei
der Scheidungsfolgenvereinbarung müsse es bleiben, da allein
sie den unerlässlichen Schutz gerade des wirtschaftlich
schwächeren Teiles bei einer Scheidung garantiert.

„Jeder weiß, wie wenig die Menschen in der emotional
belasteten Trennungs- und Scheidungssituation in der Lage
sind, ihre eigene Zukunft verantwortlich zu gestalten“, erläu-
tertKilger. Sie bräuchten somit jemanden, der ihre Interessen
vertritt. Der Notar könne dies nicht, da er zur Neutralität
verpflichtet sei. Seine wesentliche Aufgabe sei die Beurkun-
dung von Verträgen, deren Inhalte im Wesentlichen von den
Parteien auszuhandeln sind.
Der DAV bietet für alle zu diskutierenden Bereiche sein
Know-how aus der alltäglichen Praxis an. Keine Reform dürfe
ohne die Einbindung der Praxis beschlossen werden. Die
Gefahr ist zu groß, dass diese dann an den Bedürfnissen
vorbei und ausschließlich zu Lasten der Bürgerinnen und
Bürger gehen.

Anm. d. Red.:
Nach Presseberichten ist die „große Lösung“ durch die Justiz-
ministerkonferenz abgelehnt worden. Die Notare sollen aller-
dings in Nachlassverfahren eingesetzt werden.

Mitteilungen

Herbsttagung und Mitgliederversammlung 2005 in L�beck

In der „Aktuellen Stunde“ wurde lebhaft über den Referenten-
entwurf für ein neues Familienverfahrensrecht diskutiert, der
jetzt auch Teil des Koalitionsvertrags der neuen Bundesregie-
rung ist. Mit der spannenden Podiums-Diskussion zur Frage
„Vereinfachte Scheidung ohne Anwalt?“ endete die diesjäh-
rige Herbsttagung, die mit knapp 400 Teilnehmerinnen und
Teilnehmern vom 24. bis 26. November in Lübeck stattfand.
Der Entwurf sieht für Ehepartner ohne Kinder ein „verein-
fachtes Ehescheidungsverfahren“ ohne Anwaltszwang vor,
wenn sie sich zuvor notariell über alle Scheidungsfolgen
geeinigt haben. Ministerialrat Dr. Christian Meyer-Seitz aus
dem Bundesministerium der Justiz sah sich mit zahlreichen
Einwänden und Bedenken konfrontiert, die sowohl aus dem
Saal als auch von den Podiumsgästen sehr engagiert vorgetra-
gen wurden.
Dr. Wolfram Viefhues, Richter am OLG Düsseldorf und am
AG Oberhausen, war für den erkrankten Prof. Siegfried Wil-
lutzki auf dem Podium eingesprungen. Viefhues, seit 1980
Familienrichter, sprach vor allem als Mann der Praxis. Eine
„Entlastung der Gerichte“, die der Gesetzentwurf u.a. ver-
spricht, sieht er jedenfalls nicht, denn die Richter sollen die
Vereinbarungen zum Unterhalt prüfen. Das bedeute auf jeden
Fall Mehrarbeit und wenn es sich um Problemfälle handele,
gerate man schnell auf „juristisch sumpfiges Gelände“.
Rechtsanwältin Dr. Ingrid Groß, Ehrenvorsitzende der Ar-

beitsgemeinschaft Familien- und Erbrecht, wollte wissen, ob
der Staat wirklich dazu da sei, die Scheidung zu erleichtern
und zu beschleunigen, wie es der Gesetzentwurf vorsieht. Die
Diskussion war eines von vielen Highlights einer erfolgrei-
chen Herbsttagung, auf der die Teilnehmerinnen und Teil-
nehmer in zahlreichen Arbeitsgruppen ihr Wissen über die
„Schnittstellen“ mit dem Familienrecht vertiefen konnten. In
FF 1+2/2006 wird ausführlich darüber berichtet werden, das
Doppelheft erscheint im Februar.
Die Mitgliederversammlung am Sonnabendmittag beschloss,
dass die Arbeitsgemeinschaft fortan lediglich den Namen
„Familienrecht“ tragen soll. Mit der neu gegründeten Arbeits-
gemeinschaft Erbrecht will sie eng zusammenarbeiten.
Rechtsanwältin Ingeborg Rakete-Dombek, Vorsitzende der
AG Familienrecht, dankte den beiden aus dem Geschäfts-
führenden Ausschuss ausscheidenden Erbrechtlern Dr. Rohl-
fing und Dr. Frieser für die gute und fruchtbare Arbeit.
Anschließend wurde der Geschäftsführende Ausschuss der
AG Familienrecht gewählt. Neu in den GA sind Rechtsanwäl-
tin Eva Becker aus Berlin und Rechtsanwalt Dr. Mathias
Grandel aus Augsburg gewählt. Die übrigen Mitglieder des
Ausschusses wurden in ihrem Amt bestätigt.

Annette Wilmes
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